
●

中超16队， 申花是球员平均年

龄最长的。

老将多，赛程密集，申花不被看

好。

没出所料，赛事渐进，申花伤兵

渐多，外援也越踢越少。

料到了过程，但没料到结果。申

花居然在“死亡之组”打进了前四。

●

赛至第二阶段，对手更强，更没

人看好伤兵满营外援寥寥的申花。

一外援的申花打上港， 尤其是第

二回合， 硬是打得上港失去章法没了

方向。虽然最终点球告负，但申花赢得

了众人的尊重。

尊重康熙旗下的申花，不靠外援，

也能打硬仗，还打得有章有法，甚至可

以用“漂亮”加以形容。

●

上周五战华夏幸福，申花更惨，连

十八人的名单都凑不齐了。

战前，没人看好申花，这次俱乐部

的朋友心里也没底了，想着少输当赢，

不要输得太难看。

不料，一个外援，本土球员还有一

些替补的替补的申花， 居然打得华夏

幸福怎么踢怎么别扭怎么难受， 连大

牌外援也有点情绪失控， 其中一位被

红牌罚下。

结果，申花4比1大胜。

有人夸张说，康熙是个老妖，施了

妖法。

●

哪来的妖法？ 康熙用的是韩国足

球的法宝。

这个法宝就两个字：逼抢。也就是

根宝所说的，抢逼围。

贴身紧逼，让对手转身都困难，还

怎么突破？还怎么传球？华夏幸福的外

援，技术灵脚法好，浑身的武艺，没法

施展，就心烦意躁了起来。

逼得对手无路可走，是一种本事。

在逼得对手无路可走的同时， 抢断后

就地快攻，自己的路还走得很顺畅，是

另一种本事。

康熙由浅入深， 教授申花球员的

就这两种本事。

●

如果说，打上港第二回合，申花令

人尊重；那么上周五打华夏幸福，申花

令人佩服。

本赛季的申花，论成绩，充其量是

第七。 但是， 申花所赢得的尊重与佩

服，是冠军球队也没有的。

●

康熙厉害！ 申花厉害！

厉害的背后，一定有故事。

故事待续。 记者续。
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昨天， 除了中超联赛的冠军争

夺战之外， 另外一个值得关注的足

坛焦点是在中甲联赛。

就在昨天下午，2020中甲联赛

落幕， 长春亚泰队最后一轮联赛以

3比0战胜了成都兴城人居队， 夺得本

赛季中甲联赛冠军， 长春亚泰也获得

了直接晋级中超联赛的一个名额。

巧合的是， 昨天除了长春亚泰铁

定升入中超之外， 另外一支我们很熟

悉的老牌球队浙江绿城， 也以中甲联

赛第二名获得了一个中超附加赛的晋

级资格。

要知道长春亚泰在2018赛季降级

之前， 他们可是曾经拿过中超联赛冠

军的一支球队。2018年，长春亚泰队从

中超联赛降级到中甲联赛， 降级之后

的第一年， 很多人一度以为当时的亚

泰会很轻松地返回中超， 没想到事实

并不是这样。 又等了一年，长春亚泰

队终于再次回到顶级联赛。

亚泰在今年中甲冲超组的比赛中

表现十分稳定，前四轮比赛，3胜1平保

持不败，打进五球，零失球。 最后一轮

与成都兴城队比赛， 长春亚泰其实打

平就能冲超成功， 但最终球队还是选

择了用一场大比分的胜利，让自己重

返中超。

另外说说绿城， 绿城虽然没有像

亚泰那样拿过联赛冠军， 但仍然有过

代表中国参加亚冠联赛的经历。 绿城

曾经也是以前长三角德比的一个重要

参与者，但后来球队降级之后，一度给

人感觉回到中超遥遥无期。

直到今年这样一个特殊的赛季，

绿城现在已经拿到了和中超球队打附

加赛的资格。 他们的附加赛的对手不

是武汉就是石家庄永昌。 这样的附加

赛注定是不好踢的。

另外说一个题外话， 像中甲联赛

包括乙级联赛以及更低级别的联赛，

都是中国足球的真正基础。 这些级别

联赛的球队， 不应该只是为了冲超而

战。而我们现在的中甲联赛，简单地说

就更像是中超外围赛。

希望以后中甲球队也能有自己稳

定的球迷和不错的市场开发。 最后还

是要说一句，欢迎回来，长春亚泰。

聊一聊佩雷拉

隔岸观火

故事待续
宇观赛场

●上海的两支球队这一轮打的

比赛是很有趣的。 上海申花对河北

华夏幸福， 是今年中超联赛排位第

七与第八之间的争斗。谁是老七、谁

是老八， 意义并不大， 都是中游位

置。 老七对老八，“老七老八”。 上海

上港对北京国安是今年中超联赛排

位第三与第四之间的搏杀。 谁是老

三、谁是老四，意义重大一点了。 中

超的老三是可以领取一张明年亚冠

的准入场券的。 而老四则得两手空

空、颗粒无收了。老三对老四，“老三老

四”。

趣味来了。 在阿拉上海闲话里，

“老七老八”“老三老四”都是常见的俗

语。 老七老八，意思为卖老。 老三老四

意思也是为卖老。 只有老七老八常常

是用于小朋友、小后生的。 “大人在商

量事体，小人勿要老七老八、没大没小

地来轧一脚！”而老三老四除了倚老卖

老、充老的意思外，还有自以为是、不

得了的意思了。 “上面已经有了决定，

侬就勿要再发表啥个意见了。 老三老

四，做啥？ ”上海闲话简单而生动。

●申花首战以4比1大胜华夏幸

福。 可以讲对手在下一场翻盘的机会

几乎没有。 申花应当坐稳了今年联赛

老七的座位。 这个成绩是申花近几年

来最好的联赛报告单了。 年年拼命保

级的尴尬，今年一扫。 外援不整、伤病

满营的蓝军能够争取到这个席位，主

帅崔康熙可以交账了。

上港首战以1比2不敌北京国安。

这场比赛， 主帅佩雷拉是有点老三老

四的。上港一开场就以前场紧逼、压迫

式地去限制对手， 这也相当托大了。

国安不是中超的二三流球队，虽然在

分区赛时两败于上港，但这不是什么

生死之战，输球是可以接受的 ，只要

能全身而退、安全杀进争冠组就可以

了。 上港企图一口吞下对手，却被国

安轻松打成了反击 ， 一度以两球领

先。 好在终场前李圣龙头球得手，使

得下一场比赛的悬念还有所保留。 自

以为是，自命不凡，老三老四，吃苦头

哉。

●佩雷拉在赛前接受采访时讲：

“如今这代球员，他们不是小孩子，他

们都是成年人，不需要每次都是通过

这种谈话就给他们所谓的斗志或者

信心……我们需要用行动证明，我们

不再是小孩子，我们是男人。 ”讲得很

对头，很精彩。 不过这一场对北京国

安的比赛，我们没有感觉到这是成年

人之间的一场决斗 。 主帅是老三老

四，球员也有点老三老四了。 摆老茄，

显老魁，败下阵来，必然的。 无需辩白

解释了。 看下一场吧，是小孩子，还是

男人，一战立判。

自说自画

老三老四

秦天论道

时隔两年
亚泰归来

佩雷拉接替去玩赛车的原主帅博

阿斯， 并于2018赛季帮助上港获得中

超联赛冠军。

聊佩雷拉， 离不了他的前任博阿

斯。 相比较博阿斯， 佩雷拉要温和得

多。 博阿斯在队里就像恺撒， 说一不

二，不怒自威。 在他的威严下，队里无

论大牌还是小队员， 没有人敢违反他

的要求，他在上港干了一年。这一年上

港虽然没有如愿夺冠，以6分之差屈居

恒大之后， 但博阿斯为上港设计的攻

防基本架构搭了起来。 佩雷拉能够次

年夺冠， 与博阿斯前期的基础工程有

很重要的关系。

佩雷拉在上港主教练位置上干了

三年，获得2018中超冠军，2019超级杯

冠军和2019中超第三名。 今年中超未

能进入前二， 最好的成绩也可能是第

三，从曲线看，是在往下走。

佩雷拉工作态度没有问题， 比赛

时为了一个自己满意的观球角度，他

常常单膝跪在场边。

如果把佩雷拉和博阿斯的都比作

驾驶员， 佩雷拉是勤勤恳恳的卡车司

机， 而博阿斯则是一位奋勇争先的赛

车手了。博阿斯把车子调校成型，佩雷

拉接手后只微调，便一日疾驰千里。

相比较博阿斯，佩雷拉守成有余，

创新不足。到目前为止，看不到上港在

技战术上比博阿斯时期有突破之处。

打法、阵容已成为人所皆知的固定式，

本土球员做工兵，外援来解决问题。

虽然王 超、 李圣龙等中方球员

也有不错的发挥，但是总的架构如此，

这就使得外援发挥得如何对球队成绩

的好坏，起到了决定性作用，而本土球

员踢球的想像力， 也受到一定程度的

限制。 几乎所有对手都清楚胡尔克和

奥斯卡在场上的活动特点： 奥斯卡是

一定会得到球的， 胡尔克拿了球一定

是要强推的， 中方球员拿球一定要传

给外援的。

这样“明目张胆”地依赖外援，虽

然外援的能力也确实超人一等， 但恶

虎架不住群狼。 当对手以二倍、三倍，

甚至更多的防守人数来限制时， 他们

有三头六臂吗？

佩雷拉变化不足致使上港难有技

战术的创新和变化， 在如何控制和利

用好大牌外援方面，更显得能力不足。

随着比赛的深入进行， 分区赛会

制的比赛方式令球员产生体力和心理

的疲劳加重，尤其外援，从来没有经历

过这样的封闭赛会制比赛，更不适应。

上港的外援在队内有绝对的权

重，相比第一阶段，上港的外援，尤其

是绝对核心胡尔克和奥斯卡的发挥，

比开局时退步不少。 这也使得上港这

条大船的航行速度，开始减缓了。

这个时候， 需要有一个说一不二

的狠角色出来震住全队，“必须按照我

的要求去做，任何人不得违背！ ”如果

博阿斯在，他就是这样的狠角色。

可惜佩雷拉太忠厚， 缺少能给球

队和大牌激励的能量。更不巧的是，主

力门将颜骏凌受伤离场， 上港进攻不

力，防守也开始不稳了。

筋疲力尽的上港， 虽然靠点球进

了四强，但是加时赛被苏宁踢出决赛，

与国安争季军首回合先输一场， 球队

甚至士气都不足， 缺少过去势不可挡

的锐气。

佩雷拉殚精竭虑，能力耗尽，该休

息了。

纳达尔在巴黎

尽管没能闯入巴黎大师赛的男

单决赛有些遗憾，对纳达尔而言，他

在巴黎赛收获的个人第1000场胜利

足以再次给他的职业生涯画上浓墨

重彩的一笔。 当然， 纳达尔要面对

的，不只是要不断超越前人的纪录，

更要面对年轻球员带来的冲击。

在巴黎大师赛的男单半决赛，

继去年年终总决赛后， 纳达尔再次

输给了小兹维列夫， 继续无缘个人

首个巴黎赛冠军。对纳达尔来说，在

ATP官方宣布德约加冕年终世界第

一后， 他的巴黎赛战绩也不会影响

到他的年终排名， 毕竟德约已是第

一。能否拿下巴黎赛，只与纳达尔的

个人荣誉有关，与积分、排名等都没

有太大的关系。就算如此，连续输给

“95后”的小兹维列夫两次，给纳达

尔敲响了警钟。

和纳达尔同属千胜俱乐部的，

还有费德勒， 以及他们的前辈伦德

尔和康纳斯。其中，康纳斯以1274胜

位居历史第一。纳达尔的目标，不会

仅满足于加入了千胜俱乐部。 是否

能超越费德勒，甚至是康纳斯，都会

是他所考虑的目标。 就像同为四巨

头的德约， 今年他拼着老命也要拿

下男单年终第一， 为的就是能够六

次加冕第一的头衔、 追平桑普拉斯

的纪录，高居历史第一。对纳达尔来

说， 他并不是没有机会成为历史最

佳。 现在，他要做的，就是在让自己

成为前无古人， 后无来者的历史第

一人， 和只是踏踏实实打好每场比

赛进行抉择。

在输掉巴黎赛半决赛后， 纳达

尔已经把目光放到了一周后的年终

总决赛上。 然而， 今年的年终总决

赛，依然是“90后”的天下。在八位参

赛选手中， 只有纳达尔与德约两位

“85后”、 蒂姆与施瓦茨曼两位“90

后”，其余四位均是“95后”球员。 在

这四人中， 还包括连续两次击败纳

达尔的小兹维列夫。 年轻球员带来

的冲击，再加上从未在年终赛夺冠，

纳达尔在今年的年终赛场上会想要

拼尽全力夺冠，还是稳打稳扎、打好

每场球，都是个问题。

年轻球员对巨头的冲击， 让这

几个赛季在不断经历新老交替的过

程。作为网坛老将的纳达尔，上有前

人的纪录要冲击， 下有年轻人带来

的压力。他是否能够顶住这些压力，

不断地向前人的纪录发起冲击，是

他所要考虑的问题。也许在他看来，

现在的成就已经足以让他在网坛历

史上留下自己的名字， 是否成为历

史最佳并非最重要的。 但他不得不

面对的，是年轻人的崛起。 这批“90

后”、“95后”球员不断冒头，已经开

始对巨头发起了挑战。

一定要成为历史最佳， 还是保

持现状和自己的势头， 是纳达尔要

面对的问题。

葛爱平 秦天
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